



## **VUELTA A LA VICTORIA**

El piloto de Red Bull y campeón defensor de la Fórmula 1. Max Verstappen, regresó a la senda del triunfo, ahora en el circuito canadiense, imponiéndose por 4 segundos a Lando Norris, de McLaren, en una carrera accidentada, en la que el

mexicano Sergio Checo Pérez no pudo culminar, debido a un choque que le destruyó el alerón trasero.

**DEPORTES/8** 

# **Macron adelanta las** elecciones legislativas

**AGENCIAS** 

PARÍS, FRANCIA.- El presidente Emmanuel Macron anunció la disolución del parlamento después de que una encuesta mostró que su partido, Renacimiento, perdería en las elecciones europeas, con el partido Agrupación Nacional.

El partido de ultraderecha se impuso con 31.5 % de los votos, más del doble que Renacimiento (15.2%).

"Esta decisión es seria, dura. Confíen en la capacidad del pueblo francés de tomar la decisión más justa", comentó

INTERNACIONAL/12

# La CNTE regresa a clases

**AGENCIAS** 

Después de 24 días, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunció que dentedrá de forma indefinida el paro que mantiene en el Zócalo de la capital del país.

En un documento con los

principales acuerdos de su pleno, la Sección 9 explicó que el levantamiento del plantón se definirá más adelante cuando colectivamente las secciones de la Coordinadora definan fecha y condiciones; sin embargo, convocó a otra marcha para el 11 de junio.

NACIONAL/9

**MELY ROMERO** 

# Contrapesos, clave para una democracia sólida



Foto de Mario Alavez

La senadora electa aseguró que la oposición enfrentará un panorama cuesta arriba, debido a la gran cantidad de senadores oficialistas

La senadora electa por primera minoría, Mely Romero, aseguró que más allá del resultado de las elecciones, lo verdaderamente preocupante es la concentración de poder en un solo partido, al considerar que la democracia depende de los contrapesos.

"Tanta concentración de poder no es sana, absolutamente, y en México se está dando. Es lo que la ciudadanía votó, pero a partir de circunstancias que no son naturales de

Mario ALAVEZ la democracia", mencionó en entrevista exclusiva con Diario de Colima.

Romero mencionó que hoy existe un Estado que "interviene de manera directa e indirecta, el presidente tuvo una inierencia a partir de sus Mañaneras, sus programas sociales, sus gestores pagados con recursos públicos, las presiones al instituto electoral y a los funcionarios de casilla.

"Lo que vemos es que hoy tenemos un gobierno que trabaja para ganar elecciones, que obtie-

ne su propósito, retiene poder, y además, gana más poder, con lo que se convierte en un gobierno emanado de un partido político va a controlar el Congreso y la mayoría de las gubernaturas", dijo.

Para una democracia sólida necesitamos contrapesos, añadió.

Mely Romero recibió este domingo su constancia como senadora electa en la sede local

LOCAL/2

#### **ESCANEA** Encuentra en el QR la entrevista con Mely Romero, senadora electa

# **Concluye la** semana con 4 muertos

Sergio URIBE ALVARADO

En tres hechos distintos, cuatro personas fueron asesinadas, dos de ellas en Villa de Álvarez y dos más en Colima.

Hasta el momento, en ninguno de los casos hubo detenidos, de acuerdo con los reportes preliminares.

**ORDEN PÚBLICO/14** 

■ La modificación de la Carta Magna se convertirá en una imposición histórica, lo que definitivamente marcará el inicio del sexenio de Sheinbaum.

#### **LUNES POLÍTICO A4**

MARIO ALAVEZ	A5
JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ	A5
JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL	A5





Susana Aurelia Preciado Jiménez.

# Celebrarán 40 años de la Coordinación de Docencia

**SEVILLA TRUJILLO** 

La Universidad de Colima se prepara para celebrar los 40 años de la Coordinación General de Docencia (CGD), con un año entero de eventos, que comenzarán hoy y se extenderán hasta el 10 de junio de 2025.

En entrevista, Susana Aurelia Preciado Jiménez, actual coordinadora general de Docencia, habló de lo que es y ha sido esta oficina a lo largo del tiempo.

Desde su creación en 1985, la Coordinación General de Docencia ha jugado un papel esencial en la estructuración y reglamentación de los procesos educativos en la UdeC.

Para Preciado Jiménez, la función principal de esta dependencia es garantizar que los procesos de enseñanza-aprendizaje sean eficientes y adecuados al contexto local y regional, adaptando los lineamientos nacionales a las necesidades específicas de Colima y la región.

Susana Preciado destacó la capacidad y expertise del personal de la UdeC, subrayando que la Universidad no sólo atiende los lineamientos nacionales, sino que los adapta al contexto local y regional".

La historia de la CGD comenzó en los años 40, con la creación de direcciones generales específicas, que incluían Educación Superior y Media Superior, Servicio Social y Práctica Profesional, y Orientación Educativa. La más reciente es la Dirección General de Desarrollo del Personal Académico.

tado con siete responsables: voría de las gubernaturas". Roberto Aceves, Gonzalo Villa, Francisco I. Lepe, Juan Carlos Yáñez, Martha Alicia Magaña, Carlos Eduardo Monroy Galindo y Susana Preciado.

**ENTREVISTA** 

# La concentración del poder no es sana: Mely Romero

La senadora electa aseguró que la oposición enfrentará un panorama cuesta arriba, debido a la gran cantidad de legisladores oficialistas

#### **Mario ALAVEZ**

La concentración del poder no es sana y la democracia depende del consenso y los acuerdos, consideró Mely Romero Celis, senadora electa por primera minoría.

En entrevista con Diario de Colima aseguró que más allá del resultado de las elecciones, lo verdaderamente preocupante es la concentración de poder en un solo partido, al considerar que la democracia depende de los contrapesos.

"Tanta concentración de poder no es sana, absolutamente, y en México se está dando. Es lo que la ciudadanía votó, pero a partir de circunstancias que no son naturales de la democracia", mencionó.

Romero mencionó que hoy existe un Estado que "interviene de manera directa e indirecta, el presidente tuvo una injerencia a partir de sus Mañaneras, sus programas sociales, sus gestores pagados con recursos públicos, las presiones al instituto electoral y a los funcionarios de casilla.

"Lo que vemos es que hoy tenemos un gobierno que trabaja para ganar elecciones, que obtiene su propósito, retiene poder, y además, gana más poder, con lo que se convierte en un gobierno emanado de un partido político va a Desde su creación, ha con- controlar el Congreso, la madijo la senadora electa.

> Lo que se necesita para que exista una democracia sólida son los contrapesos,



En entrevista, la senadora electa del PRI, Mely Romero Celis, señaló que el país re-

quiere una oposición fuerte e inquebrantable. "El país requiere que sea-

mos una oposición fuerte, inquebrantable", abundó. La futura legisladora mencionó que los perfiles que llegan al Senado de la República por parte de la oposición son perfiles probados, y aunque no descartó la posibilidad de que alguno de los senadores de oposición se cambie de camiseta, consideró que la probabilidad es mínima.

"Lo que nos identifica a los que estamos en estas posiciones es que tenemos convicciones auténticas del partido o del servicio. Eso puede ser un precedente importante.

"Me preocupa más la inmensa mayoría que va a tener el partido oficialista, porque es posible que no podamos hacer gran cosa, porque Morena ya ha demostrado que tiene oídos sordos cuando se presentan iniciativas que son benéficas para el país", advirtió Romero Celis.

"Vamos a depender completamente de la voluntad que tengan en Morena de aprobar una iniciativa de la oposición. A eso se va a reducir la operación en las cámaras legislativas", reiteró.

#### **RECIBE CONSTANCIA**

Mely Romero recibió ayer su constancia como senadora electa en la sede local del Instituto Nacional Electoral (INE) en conjunto con el resto de los senadores morenistas electos por mayoría, Virgilio Mendoza y Ana Karen Hernández.

La senadora electa dijo que entre sus propuestas principales está recuperar los recursos que existían en los fondos para seguridad, mismos que se utilizaban para comprar material, insumos, así como para la capacitación de las policías en diferentes niveles, pero que fueron desaparecidos por la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Tenemos que empujar un replanteamiento del esfuerzo militar del país. La Guardia Nacional, el Ejército y la Marina en las calles, de qué nos han valido si no tienen capacidad de operación, persecución o investigación", lamentó Romero Celis.



Director General Mario Alavez García / Directora de Arte y Diseño Judit Trejo Jiménez / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Director Editorial Julio César Zamora Velasco / Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo Digrio de Colima, periodicidad: digrio. Editor responsable de la información. Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor. 04-2024-040410512100

101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacida/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma. com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENÚNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

**DIARIODE** COLIMA Lunes 10 de Junio de 2024 3

**CON APOYO DEL CONHACYT** 

# Estudian la capsaicina como antidepresivo

Dicho proyecto tiene tres objetivos: dos de origen electrofisiológico y uno conductual

#### Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

A través del proyecto "Estudio de las propiedades antidepresivas de la capsaicina", investigadores del Centro Universitario de Investigaciones Biomédicas de la Universidad de Colima (CUIB-UdeC), encabezados por el doctor Javier Francisco Alamilla González, buscan extender los estudios de una sustancia que se encuentra en los chiles llamada capsaicina, y que recientemente ha sido ha sido patentada para el tratamiento de la depresión.

La idea central de este proyecto, avalado por la convocatoria de "Ciencia básica y de frontera" del Conahcyt, no es sólo ahondar sobre los efectos antidepresivos de la capsaicina a un nivel conductual, sino también examinar directamente las células y las neuronas.

"Vamos a poder ver a tra-



Foto Universidad de Colima

Javier Francisco Alamilla González, investigador del CUIB-UdeC.

vés de un modelo de depresión cómo se ve afectado el funcionamiento de estas neuronas y saber si la capsaicina tiene el efecto que nosotros estamos buscando".

Dicho proyecto tiene tres objetivos: dos de origen electrofisiológico, es decir la comunicación que hay entre neuronas, y uno conductual, esto es, la forma en la que se comportan los animales.

En el cerebro, explicó el fisiólogo, hay un proceso importante para las neuronas del hipocampo llamado Potencialización de Largo Plazo (LTP, por sus siglas en inglés), "que tiene que ver principalmente con el aprendizaje.

"Estudios demuestran que, en modelos de animales con depresión y estrés crónico, ya no presentan LTP. Es decir, esta capacidad que tienen las neuronas del hipocampo se ve afectada por el estrés y esto podría estar relacionado con que la dificultad para aprender en personas con depresión", señaló.

En este proyecto también colaboran Ricardo A. Navarro Polanco, Eloy G. Moreno Galindo y Luis A. Castro, del CUIB de la Facultad de Ciencias Químicas; Néstor Mendoza Muñiz y Hortensia Parra Delgado y de la Universidad Autónoma de Yucatán, José Góngora Alfaro.



Ana Karen Hernández recibió del INE la constancia de senadora electa.

# Morena: Representar al pueblo, compromiso de senadores

**Manolika SILVA ROSALES** 

La presidenta estatal de Morena, Dulce Huerta Araiza, compartió que está muy contenta por el esfuerzo que se hizo en el proceso electoral, y que ayer recibió la validación por parte del Instituto Nacional Electoral, con la entrega de las constancias de mayoría de votos para los candidatos a senadores, Virgilio Mendoza y Ana Karen Hernández.

"Se valida el triunfo de pueblo de Colima, en las senadurías con Virgilio Mendoza y Ana Karen Hernández, que ha sido una coalición ganadora y que representará los intereses del pueblo y para el pueblo", indicó.

También compartió que en los conteos locales, brindará atención especial en el distrito 7, porque la diferencia de votos es mínima y esperan recuperar la posición para la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia.

Aunque mostró su satisfacción por tener 14 de 16 diputaciones locales, "lo que es significativo".

Al informar que ahora inicia una nueva etapa para quienes resultaron ganadores en el proceso, mencionó que se van a organizar porque hay un compromiso enorme con el pueblo de Colima, con la confianza que se ha depositado en el movimiento.

"Se reforzarán los trabajos internos y de los legisladores que integrarán el Plan C con la doctora Claudia Shienbaum", dijo.

Por su parte, Ana Karen Hernández dijo que está contenta por la respuesta de los colimenses. Agradeció al INE por organización de lo que llamó, la fiesta democrática que se vivió en la entidad.

"Vamos a construir juntos el segundo piso de la 4T", insistió Ana Karen Hernández.

# **Agradece Lizzie Moreno su** reelección como diputada local

**Manolika SILVA ROSALES** 

La virtual diputada electa Lizzie Moreno Ceballos admitió que lograr la reelección no es un tema sencillo, ya que es cuando la gente califica y evalúa el trabajo realizado, así lo sintió en el proceso electoral que vivió por segunda ocasión en el distrito 6.

En esta ocasión, obtuvo 2 mil 500 votos más que hace 3 años, lo cual representa un gran compromiso y una gran responsabilidad.

el trabajo que hicieron Fernando Moreno e Hilda Ceballos, pero en esta ocasión, ya con 3 años de trabajo acreditado, ahora sí, se vota por el trabajo que hace Lizzie Moreno Ceballos", declaró.

Además, señaló que la vocación de servicio es un ejemplo que ha seguido desde chica y que la política debe ser

para servir. "Se trata de poner tu granito de arena para ayudar a que la gente tenga una mejor calidad de vida", afirmó.

Moreno Ceballos explicó que los candidatos ganadores de la coalición Fuerza y Corazón por Colima están muy contentos y dispuestos a hacer un gran trabajo.

"En cuanto nos lleguen las constancias de mayoría, vamos a regresar a las calles y colonias para agradecer todo el apoyo a la gente que nos dio su confianza nuevamente, para "Estoy consciente de que trabajar en conjunto y, una vez hace 3 años la gente votó por que tomemos protesta, entrar con todo".

También destacó que es un gran orgullo que llegue al Senado una persona tan comprometida y trabajadora como Mely Romero, quien siempre está buscando el bien del estado.

Sobre su regreso al Congreso del Estado para concluir la actual Legislatura, Moreno Ceballos explicó que no lo



Foto de Manolika Silva Lizzie Moreno Ceballos.

hará, siguiendo el ejemplo de su mamá. Hilda Ceballos de Moreno.

"Cuando mi mamá fue diputada local, le dejó sus últimos 6 meses a su suplente David Monroy, y en ese trabajo conjunto, quise que mi suplente, Engracia Plascencia, tuviera la oportunidad de ser diputada en esta última etapa. Ella concluye el 30 de septiembre", señaló la virtual diputada local electa.



## Requisitos:

- Bachillerato concluido
- Experiencia mínima de tres años
- Gusto por las ventas
- Disponibilidad de horario

## Ofrecemos:

- Sueldo base más comisiones
- Estabilidad laboral
- Bono por objetivo

Manda CV al contactogati@gatimedios.com

# LUNES POLÍTICO

## Reelección de un líder

PERTINENCIA que transforma" es el lema de la Universidad de Colima, el motivo principal que mueve el engranaje de la institución más sólida del estado, porque representa cada una de las acciones que se toman para el desarrollo continuo de la educación que permite asegurar la excelencia de la comunidad universitaria y el beneficio de la sociedad.

Lo anterior ha sido una prioridad permanente del rector Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño, un trabajo que reconocen en su totalidad los estudiantes y trabajadores de la UdeC, motivo por el que pidieron se convocara a sesión extraordinaria del Consejo Universitario, previa marcha por la continuidad, para respaldar su reelección por unanimidad al frente de la Máxima Casa de Estudios por 4 años más, un segundo periodo rectoral del 1 de febrero de 2025 al 31 de enero de 2029.

Las palabras del presidente de la Federación de Estudiantes Colimenses (FEC), Camilo García, sintetizan la percepción general que se tiene del rector, "las y los estudiantes encontramos en Christian Torres Ortiz Zermeño no sólo a un rector, sino a un genuino líder de la comunidad universitaria, que ha sido cercano y empático a sus necesidades, siempre dispuesto a defender y cuidar a la Universidad ante cualquier adversidad".

Sin duda la mayor legitimidad de un líder reside en el reconocimiento que le confiere la comunidad, y el rector Christian Torres Ortiz la tiene por dos razones fundamentales, la empatía con los universitarios, quizá como no se había visto en sus antecesores, y por el trabajo que ha realizado en este primer periodo rectoral, un desempeño extraordinario considerando las adversidades que ha enfrentado y los retos que se han superado.

Entre ellos está el de la pandemia de Covid-19, para el que se implementó las clases en línea en todos los niveles y planteles, un esfuerzo que desde luego incluyó a los estudiantes para adaptarse al nuevo sistema y a profesores que tuvieron que capacitarse en el manejo de las distintas plataformas y en la pedagogía para reorientar el proceso de enseñanza aprendizaje. Así como en el paulatino regreso a clases presenciales con las medidas protocolarias para que fuera seguro.

Durante su gestión también se alcanzó una matrícula histórica, con 29 mil 733 estudiantes, la cifra más alta en los 83 años de vida de la Universidad de Colima. Lo más importante no es sólo la cantidad, sino la capacidad para aceptarlos gracias a la diversidad de oferta, la infraestructura y los programas académicos que se han logrado ampliar. Además, es una educación de calidad, pues más del 95 por ciento de sus programas de nivel superior son evaluados y más del 50 por ciento reconocidos por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes).

Entre otros logros, todo lo anterior nos remite al lema universitario: "Pertinencia que transforma", una suma de esfuerzos, preparación continua y planeación de la Universidad de Colima, encabezada por un líder que con su desempeño y visión seguirá creciendo para bien de los universitarios y la sociedad.

## **Reformas constitucionales**

L coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velasco, anunció que en septiembre, ya con la nueva conformación del Congreso de la Unión, se analizará y probablemente aprobará el paquete de reformas constitucionales propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador en febrero pasado.

Dicha iniciativa plantea, entre otras cosas, la elección directa por el pueblo de los magistrados y ministros del Poder Judicial; la eliminación de legisladores plurinominales; la desaparición de órganos autónomos; el incremento al salario mínimo mayor a la inflación anual; así como limitar concesiones para la minería.

La declaración del líder de la bancada morenista se presenta en un contexto de euforia por la arrasadora victoria oficialista en la jornada del 2 de junio, misma que otorgaría a ese partido y sus aliados la mayoría calificada en ambas cámaras del Poder Legislativo.

Sin embargo, el exabrupto o más bien la declaración de intenciones del lopezobradorismo provocó diversas reacciones, la más significativa en el mercado financiero: en una semana el peso se depreció más de ocho por ciento



frente al dólar, algo que no sucedía desde el inicio del confinamiento por la pandemia en marzo de 2020.

Resulta cuestionable que el mandatario nacional, a través de las mayorías legislativas obtenidas en el reciente proceso electoral, pretenda acelerar la aprobación de sus reformas, sin respetar el proceso de transición que concluirá con la toma de protesta de Claudia Sheinbaum, el 1 de octubre

Tras el voto popular a su favor, el régimen tendría que actuar con mesura y respetar los tiempos, con el objetivo de que la virtual ganadora de los comicios formalice su llegada al Poder Ejecutivo y luego determine cuáles de las enmiendas retomará en su gobierno.

Varias de las reformas planteadas implican cambios profundos en el entramado institucional del país, por lo tanto no es viable que se aprueben por la vía rápida y por un mero deseo unipersonal. Son asuntos tan relevantes que necesitan amplias consultas, revisiones y por supuesto, consensos.

Sin esas condiciones, la modificación de la Carta Magna se convertirá en una imposición histórica, lo que definitivamente marcará el inicio del sexenio de Claudia Sheinbaum, ahondando las diferencias políticas e ideológicas que mantienen enfrentado al país.

Entre las modificaciones constitucionales propuestas hay varias que son dignas de tomarse en cuenta, como la protección del agua, la prohibición del maltrato animal, la garantía de vivienda para los trabajadores, becas a estudiantes de familias pobres y el reconocimiento a pueblos indígenas y afromexicanos.

No obstante otras, como la reforma al Poder Judicial, podrían corresponder a una tentación autoritaria que busca el control de una institución que en los últimos años ha servido de contrapeso a los excesos presidenciales.

Lo mismo sucede con los órganos autónomos, que si bien están lejos de cumplir con la naturaleza para la que fueron creados, lo oportuno es que se busque mejorarlos, no extinguirlos.

Claudia Sheinbaum tiene su primera prueba en la contención de los ánimos de sus correligionarios, quienes pretenden usar sus nuevas mayorías de forma irreflexiva y desde el primer momento. Veremos si es capaz de lograrlo.

# No hubo voto de castigo

A elección del pasado domingo 2 de junio, sin duda causó muchas sorpresas, pues si bien se pensaba que Morena iba a ganar la Presidencia de México con Claudia Sheinbaum, no se esperaba que fuera con una diferencia tan enorme, de más de 20 puntos sobre el segundo lugar, Xóchitl Gálvez.

Lo mismo en la elección de diputados federales, senadores, gobernadores, diputados locales y alcaldes. Por segunda ocasión, como hace 6 años, la mayoría de los electores de México decidieron votar parejo, como se los pidió reiteradamente el presidente Andrés Manuel López Obrador

Analistas, especialistas y la población en general que no simpatiza con el obradorismo consideraba que en la elección habría un voto de castigo para Morena por los graves problemas de inseguridad en el país, la crisis en salud, la falta de inversiones, el rezago educativo y el creciente endeudamiento de México; sin embargo, nada de

eso pesó en la inmensa mayoría que decidió la continuidad de la 4T.

Datos oficiales revelan que en más de 5 años (entre el 1 de diciembre de 2018 y diciembre de 2023), la actual administración acumula un total de 171 mil 85 asesinatos, de los cuales, 4 mil 892 se tratan de feminicidios. En este periodo, ya se rebasó el número de homicidios de los sexenios de Peña Nieto, que tuvo 150 mil, y con Calderón 122 mil. Sí, las cifras son alarmantes, pero a millones de electores ello no los movió.

Colima no fue la excepción, a pesar de los pésimos resultados en seguridad, de ocupar los primeros lugares en homicidios dolosos, feminicidios, extorsión y violencia intrafamiliar, Morena y sus aliados se quedaron con 5 de 10 ayuntamientos, 14 de 16 distritos electorales, las dos diputaciones federales y la fórmula al Senado.

No obstante la grave inseguridad de México, no hubo un voto de castigo a Morena y sus gobiernos, al contrario, los premiaron al otorgarles una amplia mayoría que puede resultar contraproducente. La historia nos ha demostrado que no es sano que un hombre, una mujer o un partido acumulen tanto poder. El ejemplo preclaro fue la "dictadura perfecta" del PRI que dominó más de 80 años al país.

De los 35 millones de hogares que hay en el país, el 79 por ciento recibirá este año al menos un programa social. El secretario técnico del Gabinete de la Presidencia y coordinador general de Programas para el Bienestar, Carlos Torres, informó que los Programas para el Bienestar significan una inversión sin precedentes de 2.73 billones de pesos durante el Gobierno de López Obrador.

Cuando se busca una explicación de lo que pudo haber ocurrido el 2 de junio, hay coincidencias que señalan que los programas sociales fueron la piedra angular.

## **Congreso sobrerrepresentado**

RAS concluir los cómputos distritales de las elecciones del Congreso de la Unión (diputados y senadores), el Instituto Nacional Electoral (INE) confirmó que Morena y sus aliados obtuvieron la mayoría en ambas Cámaras.

En los conteos para mayoría relativa en el caso de la Cámara de Diputados, Morena, PT y PVEM tendrán en conjunto 256 diputados; mientras que la oposición integrada por el PAN, PRI y PRD tendrán 42 diputaciones de las 300 que son votadas.

En tanto para el Senado de la República, los cómputos distritales también confirmaron la ventaja de Morena y aliados, quienes en conjunto obtuvieron el triunfo en 30 estados por el principio de mayoría relativa; el PAN, PRI y PRD sólo obtuvieron dos, pero en el caso de las primeras minorías lograron en alianza 25 entidades. Mientras que el resto se repartió en el PAN 1; la coalición Morena, PT y PVEM 1; el PVEM 2; Morena 1 y MC 2.

Con lo anterior, más el reparto de plurinominales que autorizó el INE, en la Cámara de Diputados la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena-PVEM-PT) tendrá una mayoría calificada (333 tribunos), esto significa dos tercios de los legisladores, por lo que toda reforma constitucional sería un mero trámite para ser aprobada. Mientras que en el Senado alcanzó mayoría absoluta, es decir, más de la mitad pero sin conseguir los dos tercios; sin embargo, solo necesitará un par de votos más para llegar a la calificada, que seguramente los obtendrá de MC, dada su proclividad, aunque disfrazada, con el lopezobradorismo o 4T.

Pese a que la Constitución señala en su artículo 54, inciso IV, que ningún partido político podrá contar con más de 300 diputados por ambos principios (uninominal y plurinominal), y en el V, que en ningún caso, un partido político podrá contar con un número de diputados por ambos principios que representen un porcentaje del total de la Cámara que exceda en 8 puntos a su porcentaje de votación nacional emitida, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, se justificó en que la Carta Magna no menciona coaliciones, lo cual es un absurdo al representar lo mismo en la contienda electoral, y a todos luces inmoral porque no existirá un contrapeso con el Poder Ejecutivo.

Con esta sobrerrepresentación en la Cámara Baja y casi en la Cámara Alta, el Congreso de la Unión se convertirá en el equivalente a una Oficialía de partes, al no haber consensos con la oposición que ni siquiera será tomada en cuenta, y la tan cacareada democracia de la que habla el presidente Andrés Manuel López Obrador, no existirá mientras no se tenga un equilibrio de Poderes.



#### **ENTRE JARDINES Y GLORIETAS**

# El potencial económico de Colima

OLIMA tiene muchas ventajas que pueden darle un impulso para generar economías de escala y aumentar los empleos estables, con buenos salarios y que permitan mejorar la calidad de vida de sus habitantes, o bien, un Estado de bienestar.

También tiene la capacidad para atraer industrias responsables con el medio ambiente.

Entre las ventajas principales y evidentes está el tercer puerto más grande de América Latina, el gran reto es que la entidad no sólo sea un lugar de tránsito de mercancías, sino que se desarrollen *hubs* que permitan impulsar industrias, como la automotriz, centros de distribución de las grandes cadenas de *eCommerce*, procesadoras de alimentos, etc.

Obviamente, estos proyectos se tienen que acompañar de un desarrollo sustentable, es decir, generar energías renovables, incentivos fiscales, desarrollo de infraestructura y una planeación de largo plazo, todo en línea con el cuidado del medio ambiente.

El gran ejemplo de que es posible generar una economía de escala en el largo plazo es justamente Manzanillo. Hace poco más de 30 años, se creó un plan de largo plazo que permitió que este puerto crezca aproximadamente 20 por ciento cada año.

Desde 1993 recorrió un largo camino para consolidarse hoy como el responsable de más de 40 por ciento de la importación marítima del país. Hoy, sin Manzanillo, el país no sería el mismo. No se puede comprender tampoco el nearshoring sin este puerto.

El punto central es que desde el Ejecutivo estatal y la Secretaría de Economía Federal se cree una fuerte alianza que permita mostrar el potencial para reducir costos logísticos, generar economías de escala y atraer grandes cantidades de inversión.

La gobernadora del estado, Indira Vizcaíno, tiene la mesa puesta de cara a la segunda mitad de su sexenio y, seguramente, tendrá en Palacio Nacional una gran aliada, para que Colima sea un ejemplo de desarrollo sustentable y de planeación de largo plazo.

Hace 30 años Colima inició el camino para tener un puerto de excelencia, hoy se puede cimentar el futuro del bienestar.

#### **DE LA LIBRETA...**

Morena arrasó en las elecciones y planean desde el Legislativo aprobar 18 reformas del presidente. Al mercado no le gustó, porque las reformas tienen tintes autoritarios, no obstante que eso se sabrá cuando podamos escrutinar los detalles de las iniciativas. Lo que sí es cierto es que el anuncio provocó que el peso tuviera su peor semana desde marzo de 2020.

La democracia se basa en la variedad, en la representatividad y en los contrapesos, sin ellos se corre el riesgo de la demagogia. La mejor ruta para legislar es el consenso, caminar en sentido contrario puede confirmar los temores de los mercados. Al tiempo.

\*Director de Diario de Colima

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



#### **RAZONES**

## **Realineamientos**

A magnitud del triunfo electoral de Morena lo pudimos ver en el cómputo distrital final: no sólo Claudia Sheinbaum aumentó su votación hasta llegar a prácticamente los 36 millones de votos, sino también se confirmó que la coalición Morena-PVEM-PT ganó en 219 de los 300 distritos electorales del país y Morena, sin coalición, ganó en otros 37 distritos. Habrá que ver cómo se distribuyen los plurinominales, pero estarán muy cerca de la mayoría calificada.

En el senado Morena ganó en 30 estados, lo que le da en automático 60 senadores; fuera de los plurinominales, el Verde obtuvo por vía directa por lo menos dos.

El cómputo confirma también que el PRD perderá el registro, porque no alcanza en ninguna votación federal (y prácticamente en ninguna local) el 3 por ciento de los votos. Y exhibe a las dirigencias del PRI y PRD que tuvieron la peor elección de su historia, una disputando el segundo lugar al Verde en número de diputados, los tricolores como quinta fuerza política nacional. Movimiento Ciudadano tuvo un respiro de última hora con la confirmación del triunfo de Pablo Lemus en Jalisco, pero sobre todo porque in extremis, en el conteo se rescató a Luis Donaldo Colosio Riojas, que quedó por un puñado de votos en segundo lugar en Nuevo León, pero en realidad el principal rescatado es el suplente de Donaldo, Dante Delgado, que así podrá entrar al senado porque el hijo del asesinado candidato regresó a la alcaldía de Monterrey que perdió Mariana Rodríguez, la esposa de Samuel García.

El mecanismo para aumentar la sobrerrepresentación lo vimos en la Ciudad de México este fin de semana: varios de los legisladores electos de Morena se adhirieron a sus aliados para así aumentar la distribución de plurinominales a todos ellos. Con eso garantizarían una amplia sobrerrepresentación en el congreso electoral. A ver si las autoridades electorales locales lo permiten, al final el tema terminará, como en el ámbito federal, en tribunales.

Lo que viene serán fuertes realineamientos políticos que serán transversales a los partidos. Un ejemplo, estaba volviendo a leer el libro de Mario Maldonado, EPN, Confesiones desde el exilio (Planeta 2024). Hay mucho material entrelíneas en el texto, pero la principal es cómo todo ese grupo político, con pocas excepciones, Aurelio Nuño entre ellas, se ha movido en forma homogénea al entorno de Claudia Sheinbaum. Los exgobernadores peñistas, Eruviel Ávila, Miguel Osorio Chong sin ser candidato, Luis Miranda no pero sí su hijo, entre muchos otros del sexenio peñista, casi todos vía el partido Verde se fueron con Claudia, lo que les permite ser parte del oficialismo sin entrar a disputar dogmas y pedigrí morenista.





## LETRAS Y NÚMEROS

## ¡Derrotas!

La victoria tiene cien padres, pero la derrota es huérfana". Esa frase de Napoleón, cuando la derrota de Waterloo en 1815, vuelta a citar por John F. Kennedy 146 años después, cuando la fallida invasión de Bahía de Cochinos, se podría volver a expresar hoy, tras la apabullante derrota de miles de aspirantes en todo el país, donde la víctima más notoria fue Xóchitl Gálvez. Sin embargo, lo más preocupante para la oposición es la conformación de las cámaras legislativas, donde Morena y sus aliados han obtenido una impresionante cantidad de curules, lo que les permitiría ejercer el poder sin siquiera tomar en cuenta a la oposición, quienes estarían como el chinito nomás *milando*, sin que su voto valiera un comino para la toma de decisiones ante la aplanadora oficialista.

Pero he aquí que existen artículos constitucionales, como el 54, que establece límites a la representación de diputados en el Congreso para evitar la sobrerrepresentación legislativa que afecte el criterio de igualdad individual de los votos, sumando los de mayoría relativa y plurinominales. Según este artículo... "En la Cámara de Diputados se establece el límite de sobrerrepresentación para que nin-

gún partido político pueda contar con más de 300 diputados por ambos principios, ni con un número de diputados que representen un porcentaje del total de la Cámara, que exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación nacional emitida". Falta ver cómo deciden los especialistas este embrollo que hará tambalear a muchos, porque, dígame usted, ¿a quiénes dejarán fuera? ¿Quién aceptará bajarse del tren de los privilegios sin dar pelea alguna?

En la oposición tendrán que replantearse nuevas estrategias para enfrentar el futuro. Independientemente de las revisiones que se están haciendo sobre los resultados electorales y las conclusiones a que se lleguen, deben aceptar que la paliza fue mayúscula, aparte de las violaciones sistemáticas que el Presidente de la República cometió durante toda la campaña electoral, sin importarle en lo más mínimo, sabiendo de antemano que sólo era una raya más al tigre.

Cuando todo esto concluya, vendrá el análisis de las decisiones tomadas. ¿Valió la pena esa unión de partidos, con la misma gente a la que la sociedad le perdió la confianza desde hace muchos ayeres? La gente cada día confía menos en los partidos, por lo que se tendrán que buscar mecanismos para encontrar a hombres y mujeres que puedan participar en la política sin que les puedan pisar la cola. ¿Dónde está la lámpara de Diógenes?

LAS OCAMPO: Chelito y Lourdes Ocampo nos dejaron huérfanos con tan solo unos días de diferencia. Hay luto en el centro de la ciudad y en el corazón de tantos que las quisimos entrañablemente. ¡Cuánta tristeza, Dios mío! ¡Descansen en paz!

¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx

**6** Lunes 10 de Junio de 2024

# **ESCENARIO**





#### FRANZ KAFKA

esta semana se cumplieron 100 anos del fallecimien lo de Franz Kafka, poderoso escritor de origen judí nacido en el imperio Austro-Húngaro, quien tuvo un vida breve e intensa y, con sus pocos escritos, cam pió la escritura del Siglo 20 y lo que sigue.

**TALLER DE CELINA VENTURA** 

# Presentan "Clásicos del Ballet" en el IUBA

La mayoría de las jóvenes que aparecen en el espectáculo empezaron a edades muy cortas, señala la maestra de danza

Sandra SEVILLA

El taller de Ballet Clásico del
Departamento de
Danza del Instituto
Universitario de Bellas
Artes (IUBA) presentó
tres funciones de su programa "Clásicos del Ballet", mediante el cual 56
bailarinas y dos bailarines
mostraron su destreza,
fuerza y flexibilidad perfeccionadas a través de la
técnica adquirida en este
taller.

Dicho programa fue presentado en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz", el pasado fin de semana, bajo la dirección de la maestra Celina Ven-

Sobre "Clási-

cos del Ballet", la responsable del Taller de Ballet, Celina Ventura, indicó que para esta serie de funciones buscó una experiencia artística donde el espectador disfrutara de fragmentos de obras clásicas como El Cascanueces, Paquita, Coppélia o La fille mal gardée, así como coreografías inspiradas en piezas de la cultura musical popular como La Pantera Rosa o el musical Chicago, por mencionar algunos.

La maestra destacó que, a través de diversos grados, el taller de ballet va formando a niñas desde los 4 años, pasando por adolescentes, jóvenes de bachillerato, algunas de nivel licenciatura, así como jóvenes adultas que participan en los talleres.

"La verdad es que todas y todos trabajamos muy duro para ofrecer estas tres funciones en el Teatro Universitario, pero lo hacemos con mucho cariño y sobre todo para que las más pequeñas sigan desarrollando sus habilidades y destrezas escénicas", señaló.

Celina Ventura refirió que los Talleres de Ballet del IUBA cuentan ya con una tradición de trabajo, pues los fundó en 1982 y desde entonces han formado a muchas generaciones de niñas.

"La mayoría de las jóvenes que aparecen en el espectáculo empezaron a edades muy cortas, desde los 4 o 5 años, y existe el caso de una de nuestras bailarinas que incluso comparte el programa con su hija para esta serie de presentaciones", mencionó.

Ventura Peña agradeció a la Universidad de Colima, al Instituto Universitario de Bellas Artes y a la Dirección General de Difusión Cultural, por todo el apoyo recibido para llevar a cabo este programa en el Teatro Universitario.

Además, Celina Ventura invitó a los padres de familia a que visiten al Instituto Universitario de Bellas Artes e inscriban a sus hijas en este taller, espacio que las acercará al arte y disciplina del ballet.



Foto Interne

Autorretrato de Julien Devaux

## Julien Devaux hace un himno a la imperfección

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- "Trop de beauté tue la beauté" es el título de la nueva exposición de Julien Devaux (Bélgica, 1975), cineasta y artista, en la galería Le Laboratoire, ubicado en la delegación Miguel Hidalgo, de la CDMX.

El artista explica que el título es una frase que le dijo su padre poco antes de morir y quiere decir en español "demasiada belleza mata la belleza".

Devaux cuenta que su padre le dijo esa frase cuando ambos terminaron de construir una típica casa japonesa en Bélgica. Fue el proyecto que ambos compartieron durante el confinamiento por Covid-19. El recuerdo de esa experiencia fue filmado por Devaux y ahora se exhibe en la muestra bajo el título de "Horyuji".

"Cuando terminamos de construir la casa dijo 'demasia-da belleza mata la belleza', en manera de asombro. Pero yo recuperé la frase a mi manera, es una especie de himno a la imperfección: si algo es demasiado perfecto, uno pierde el interés que puede venir de una pieza.

"Entonces eso es lo que hablo en la expo: la imperfección, la impermanencia de las cosas y que hay que disfrutar, que es un poco esto de la filosofía wabi sabi", declara Devaux, cuya familia vivió una época en Japón y fue educado, en parte, con influencias de esa cultura.

En la exposición se muestran otros videos y fotografías como "Black Sun", "Palid Sea" y "The Moon", donde "juega" a pintar con la cámara paisajes del sol, el mar y la luna, al jugar con la sobreexposición y los colores del aparato.

La muestra, que fue curada por Michel Blancsubé, estará hasta el 10 de agosto.

# Inicia temporada "Sones por montones"

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La Subsecretaría de Cultura inauguró la temporada primavera-verano de "Sones por montones", con la presentación del Ballet Folklórico Infantil y Juvenil que deleitó a las y los asistentes en el Museo Palacio de Colima, en el centro histórico de esta capital.

Foto Universidad de Colima

En la primera de las cuatro presentaciones que se tendrán durante junio, también participó el Coro Infantil y Juvenil de la Secretaría de Educación y Cultura, para dar más colorido a una velada musical con danzas de diferentes regiones de la República Mexicana.

El subsecretario de Cultura, Emiliano Zizumbo Quintanilla, reiteró que las funciones se realizarán en el mismo Museo Palacio de Colima todos los sábados de junio, a las 6:30 de la tarde, con el Ballet Folklórico Infantil y Juvenil encabezando cada presentación.

Las próximas funciones de "Sones por montones", con distintos invitados especiales, serán el 15 de junio con el Mariachi Infantil y Juvenil, el 22 de junio con el Grupo de Música Autóctona Infantil y Juvenil, y el 29 de junio con la cantante colimense Karla Verónica.

Para mayores detalles de las funciones artísticas de entrada libre en el Museo Palacio de Colima, visite la página de Cultura Colima en la red social Facebook: https://www.facebook.com/subsecretariadeculturacolima.



Foto Gobierno del Estado

El Ballet Folklórico Infantil y Juvenil deleitó a los asistentes con varios cuadros de baile.

PARA LOS MÁS NECESITADOS

# Anuncia Reyna apoyos con aparatos ortopédicos

Se deberá entregar documentación en la Jurisdicción Sanitaria No. 2

CHÁVEZ

TECOMÁN.- El alcalde electo, Armando Reyna Magaña, invitó

Luis ROSALES a familias tecomenses a aprovechar el programa de apoyos de sillas de ruedas, bastones, muletas y andaderas que son destinadas para personas de escasos recursos.

Reyna Magaña dijo que este programa lo coordinan los servicios de Salud y de la administración del patrimonio de la beneficencia pública, y con el cual, se tiene considerado hacer la entrega de los

aparatos ortopédicos el lunes 17 de junio.

Informó que los interesados o sus familiares deberán presentar copias de la CURP, identificación oficial, comprobante de domicilio reciente y original del certificado médico dónde se mencione el apoyo que solicita, expedido por el Centro de Salud respectivo.

La entrega de la documentación será de 9 de la mañana a 12:30 de la tarde en las instalaciones de la Jurisdicción sanitaria No. 2, ubicada en calle Cocoteros 960, colonia Palma



Armando Reyna Magaña, presidente municipal electo de Tecomán.



Tey Gutiérrez, alcaldesa electa de la Villa

# Trabajará Tey **Gutiérrez con** excompetidores

**Brandon ENCISO ALCARAZ** 

VILLA DE ÁLVAREZ.- La alcaldesa Tey Gutiérrez informó que una vez conocidos los resultados preliminares de la elección del pasado domingo, se contactó con Guillermo Toscano, excandidato de Morena-PVEM-PT, para buscar seguir trabajando en equipo.

Cuestionada sobre el reconocimiento que de su triunfo electoral hizo Sergio Rodríguez, excandidato a alcalde por Movimiento Ciudadano, Tey Gutiérrez dijo que parte de la democracia es admitir los resultados, por lo que le externó su agradecimiento y previó que con el emecista también se hará equipo.

"Lo más importante es que quien gane sea la gente, y cuando sus autoridades trabajan en equipo como estoy segura sequirá sucediendo en la Villa, es que podemos darles buenos resultados", afirmó Tey Gutiérrez.

La alcaldesa indicó que está segura de que los munícipes que llegarán al Ayuntamiento a partir del 15 de octubre, tanto los que forman parte de su planilla, como los que llegarán de la oposición, harán grandes aportaciones a la administración municipal.







8 Lunes 10 de Junio de 2024

DIARIO DE COLIMA



# **NACIONAL**



## CONSTANCIA

El Organismo Público Local Electoral entregó la Constancia de Mayoría a la morenista Rocío Nahle García, quien se convirtió oficialmente en la gobernadora electa de Veracruz.



Foto Internet

Claudia Sheinbaum, tras asumirse como la primera presidenta.

# Destaca Claudia su triunfo con 61.04% de la participación

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de México, compartió en su red social X, que ganó con el 61.04 por ciento de participación ciudadana, de acuerdo a datos del Instituto Nacional Electoral (INE).

"El día de hoy el INE dio a conocer los resultados oficiales de los cómputos distritales, con el 61.04 por ciento de participación ciudadana, obtuvimos el 59.7594 por ciento de la votación. Gracias, gracias, gracias ¡Viva la 4T!", expresó Sheinbaum en sus redes sociales.

La encargada del despacho de la Secretaría Ejecutiva del INE, Claudia Edith Suárez, dio lectura al informe con la sumatoria de los resultados consignados en las actas de escrutinio y cómputo para la elección de Presidencia de la República. **ENTRARÍA HERMANA DE MARTÍ BATRES** 

# IECM valida maniobra para dar más *pluris* a Morena

En principio el partido guinda tenía dos plurinominales; con el acuerdo aprobado ayer Morena y aliados se quedan a un diputado de la mayoría calificada

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- A pesar de la indignación en la oposición, el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó por mayoría de votos un acuerdo modificado para la distribución de 32 diputaciones de representación proporcional, mejor conocidas como plurinominales.

Este acuerdo modificado deja a Morena, PT y PVEM con 43 legisladores en el Congreso de la Ciudad de México, a uno de la mayoría calificada, y da una curul a Valentina Batres Guadarrama, la hermana de Martí y Lenia Batres, respectivos jefe de gobierno capitalino y ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El tema irrumpió en la sesión que el IECM sostuvo la noche del sábado, y llevó al árbitro electoral



Foto Internet

El consejero Bernardo Valle presentó una propuesta para modificar el acuerdo y otorgar a Morena más plurinominales, lo que causó revuelo en el Consejo General del IECM.

local a suspender el evento.

El proyecto original, que fue presentado el sábado en la sesión del Consejo General, daba a Morena únicamente dos diputaciones plurinominales para evitar una subrepresentación; 11 le asignaba al PAN; cinco a PVEM; cuatro al PRI; cuatro al PT; Cuatro a Movimiento Ciudadano y dos al PRD, partido que conservaría su registro.

No obstante, durante la sesión que comenzó el mismo sábado se presentaron siete escritos de diputados y diputadas morenistas, que fueron electas por mayoría relativa, quienes pedían su incorporación al PT y al PVEM.

Esta estrategia permitió a Morena acceder a siete plurinominales más, que le fueron quitadas a los demás partidos.

Debido a estos escritos, el sábado se declaró un receso para ajustar el proyecto y la sesión se reanudó ayer por la mañana.

Con el voto en contra de las consejeras Carolina del Ángel y Erika Estrada se aprobó este proyecto modificado que da a Morena ahora nueve diputaciones de Representación Proporcional; nueve al PAN; cuatro al PVEM; tres al PRI, tres al PT; otras tres a Movimiento Ciudadano; y una al PRD.

Las representaciones de los partidos políticos de oposición

argumentaron que este acuerdo modificado buscaba darle a Morena una representación que no obtuvieron en las urnas, por lo que abandonaron la sesión.

El consejero Ernesto Ramos indicó que no pueden desconocer estos documentos y que ante la duda, votaría a favor. En este sentido, la presidenta del IECM, Patricia Avendaño, comentó que actúan de "buena fe".

Erika Estrada precisó que ellos no pueden decidir el grupo parlamentario de las y los diputados, por lo que criticó este acuerdo modificado. Carolina del Ángel también criticó el poco tiempo que tuvieron para estudiar este documento.

Al final se dio un ligero intercambio de palabras entre Patricia Avendaño y Carolina del Ángel, pues la primera le pedía mesura o moderar su tono de voz a la segunda, quien acusó violencia política de género por esta situación.

Con la aprobación de este acuerdo modificado y los resultados de este 2 de junio, la conformación de la III Legislatura del Congreso local quedaría de la siguiente forma: Morena con 25; PAN con 16; PVEM con 11; ocho para el PT; tres del PRI, otros tres de Movimiento Ciudadano y uno para el PRD.



Foto Internet

Los senadores electos Omar García Harfuch y Ernestina Godoy se comprometieron a realizar un trabajo legislativo en beneficio del país.

# Recibe Harfuch constancia de senador electo por la CDMX

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en la Ciudad de México entregó la constancia de mayoría de votos a Omar García Harfuch que lo acredita como senador electo de la capital del país, por parte de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT. PVEM).

Tras la suma de los resultados anotados en las actas de cómputo distrital y los votos recabados en el extranjero, se elaboró el acta del cómputo total de la elección de senaduría de la CDMX, donde se confirmó que la candidatura de Omar García Harfuch obtuvo el primer lugar en las preferencias con 3 millones 15 mil 630 votos, que representa el 54.3 por ciento de la votación.

En la Sesión Extraordinaria, con presencia de las consejerías del INE y representaciones de los partidos políticos, se declaró la validez de los resultados, donde Omar García Harfuch y Ernestina Godoy recibieron la constancia como senadores electos por la primera fórmula, de manos de la presidenta de la Junta Local Ejecutiva del INE en la CDMX, María Luisa Flores Huerta.



# iPhone. Toda su grandeza a 24 Meses Sin Intereses



**≰**iPhone 15



iPhone 15 128 GB Llévatelo por 24 MSI de: \$663 al mes PLUS 3

iPhone 15 Plus 128 GB Llévatelo por 24 MSI de: \$754 al mes

Precios considerando 10% de enganche

## La mayor Cobertura y Velocidad



1. El pago mensual de \$663 corresponde al equipo iPhone 15 de 128GB que tiene un Pago Inicial de \$17,679 considerando un 10% de enganche más \$399 al mes por servicio al contratar o renovar el Plan Telcel Plus 3 plazo forzoso de 24 meses. El pago mensual de \$754 corresponde al equipo iPhone 15 Plus de 128GB que tiene un Pago Inicial de \$20,089 considerando un 10% de enganche más \$399 al mes por servicio al contratar o renovar el Plan Telcel Plus 3 plazo forzoso de 24 meses. El pago diferido está sujeto a aprobación y evaluación de pago. Imágenes ilustrativas. Equipos y colores sujetos a disponibilidad en punto de venta. Información del Planes Telcel Plus en www.telcel.com, Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel. Los servicios de telecomunicaciones ofrecidos por Telcel se prestan con base en lo establecido en el Plan Técnico Fundamental de Calidad del Servicio Local Móvil vigentia. del O3 al 26 de junio de 2024.



Foto Internet

La Iglesia Católica confió en que el proceso de transición de la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, se logre sin violencia.

POR UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA

# Iglesia católica hace 10 peticiones a Sheinbaum

Llama al gobierno para que se garanticen los derechos de los ciudadanos

AGENCIAS

**CIUDAD DE MÉXICO.-** La Iglesia católica, en su editorial *Desde la fe*, enlistó 10 peticiones a la virtual presidenta de México, Claudia Sheinbaum, las autoridades

eclesiásticas aseguraron que son con el propósito del bien común, la promoción de una sociedad más justa y humana.

"Inició ya un proceso de transición que, tal como lo mencionó la Conferencia del Episcopado Mexicano, esperamos que se logre con la mayor eficacia, sin violencia y que abra las puertas a la reconciliación nacional", expresaron.

El primer punto es el respeto, hicieron un llamado al gobierno, que se respete la dignidad de toda persona, sin discriminación alguna, y se garanticen los derechos fundamentales de los ciudadanos.

También el diálogo en el nuevo gobierno, la Iglesia pidió que cultive un espíritu de diálogo abierto y constructivo con todos los sectores de la sociedad, escuchando atentamente las diversas voces.

Asimismo, la libertad religiosa, que proteja y se promueva, permitiendo a los ciudadanos profesar y practicar su fe sin obstáculos.

La defensa del bien común: que se anteponga, al interés particular, trabajando por el desarrollo integral de toda la población.

La Iglesia católica reiteró que, la escucha, el gobierno debe estar atento a las necesidades, preocupaciones de los ciudadanos. El sexto punto es la atención a los más vulnerables.

El clero señaló el dar valor a la vida, que se defienda y promueva desde la concepción hasta la muerte natural, rechazando toda forma de atentado contra ella.

El luchar por la paz, "el fin de la violencia criminal es algo prioritario, por lo que cabe recordar su promesa para analizar y aplicar los puntos de la firma del compromiso por la paz e integrarlos en su agenda de gobierno", recalcó el clero.

Como último punto el liderazgo ético, que ejerza su cargo con integridad, honestidad y transparencia, siendo un ejemplo de buen gobierno.

# CNTE reanudará labores docentes este lunes

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La Sección 9 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) acordó un receso en el paro indefinido de labores y este domingo al mediodía llevará a cabo un acto político en el plantón que mantienen en el Zócalo capitalino desde hace algunas semanas.

Con este receso del paro, que mantienen desde el pasado 15 de mayo, reanudarán sus labores este lunes 10 de junio.

Sin embargo, en un documento con los principales acuerdos de su pleno, la Sección 9 explicó que el levantamiento del plantón se definirá más adelante cuando colectivamente las secciones de la CNTE definan fecha y condiciones.

Asimismo, se convoca a una gran concentración el próximo martes 11 de junio en el Zócalo capitalino a las 10 de la mañana donde piden a sus maestros llevar cartulinas con sus principales demandas.

**DIARIODE** COLIMA 10 Lunes 10 de Junio de 2023

# **DEPORTES**

**FINAL JUEGO 2 RESULTADO** 



98-105





#### **RESULTADOS**

Mets NY 6-5 Philadelphia San Francisco 2-7 Texas Atlanta 5-8 Washington Minnesota 11-5 Pittsburgh **Baltimore** 9-2 Tampa Bay Cachorros 4-2 Cincinnati Cleveland 6-3 Miami Milwaukee Detroit 2-10 **Boston** WS Chicago 6-4 Seattle 6-5 Kansas City Colorado 1-5 St. Louis

Houston 7-9 Angelinos **Toronto** 6-4 **Oakland** Arizona 9-3 San Diego **Dodgers** 6-4 Yanquis NY PARA HOY

Tampa Bay **Baltimore** 16:50 17:40 Colorado Minnesota Yanguis NY 18:10 Kansas City Toronto 18:10 Milwaukee WS Chicago 19:40 Seattle San Diego **Oakland** 19:40 Houston 19:45 San Francisco El neerlandés Max Verstappen se alzó como ganador, mientras que Sergio Pérez abandonó la prueba tras un choque; el mexicano ya ocupa la quinta plaza entre

los pilotos

GP DE CANADA

#### **AGENCIAS**

MONTREAL, CANADÁ.- El piloto neerlandés Max Verstappen (Red Bull) se alzó como el vencedor del Gran Premio de Canadá 2024 de la Fórmula 1, en una carrera tan cambiante como el clima que imperó sobre el Circuito Gilles Villeneuve de Montreal, donde su compañero, Sergio Pérez abandonó la prueba tras perder el control de su auto e impactar contra uno de los muros.

Los puestos en el podio los completaron el piloto británico de McLaren, Lando Norris y George Russell de Mercedes, quien superó en un final de infarto a su compa-

ñero, el siete veces campeón mundial, Lewis Hamilton (Mercedes), manteniendo la lucha por el tercer puesto hasta el final.

Max Verstappen suma un total de 60 victorias en su carrera en la F1. Todos sus triunfos han sido con Red Bull desde que consiguió la primera en 2016.

#### **PILOTOS**

GIVIS YOU WING

And a m

En el mundial de pilotos Max (Red Bull) cuenta con 194 puntos; Charles Leclerc (Ferrari), 138; Lando Norris (McLaren), 131; Carlos Sainz (Ferrari), 108; Sergio Pérez (Red Bull), 107; Oscar Piastri (McLaren), 81; George Russell (Mercedes), 69; Lewis Hamilton (Mercedes), 55; Fernando Alonso (Aston Martin), 41 y Yuki Tsunoda (RB) 19.

#### **EN CANADÁ**

La lluvia se hizo presente desde el comienzo, lo que motivó a la mayoría de los equipos a apostar por el compuesto intermedio de lluvia en sus neumáticos, lo que le ayudó a George Russell a conservar la Pole que había consequido el sábado, al menos hasta

la primera detención en boxes.

En la vuelta 25 de la carrera, Logan Sargeant (Williams) hizo un trompo en la pista y su monoplaza se detuvo en el centro del circuito, provocando la aparición del primer Safety Car, mismo que le permitió a Max Verstappen asumir el liderato de la prueba con Lando Norris y George Russell detrás de él.

Con el paso de los giros, el circuito comenzó a secarse y en la vuelta 43, los autos volvieron a parar en boxes, ahora para calzar los slicks de compuesto medio y duro, para así ir hasta el final, sin la amenaza de lluvia latente, ahí fue donde Max Verstappen aprovechó para imponer su ritmo y escaparse como líder hasta cruzar la meta tras 70 vueltas.

El mexicano Sergio Checo Pérez (Red Bull), que partió desde el decimosexto lugar, abandonó por una colisión en la vuelta 53 (de 70); mientras que el equipo Ferrari vivió su peor jornada del año con las retiradas de Charles Leclerc y Carlos Sainz, quienes nunca lograron adaptar su monoplaza al circuito canadiense este fin de semana.

# **Oro y bronce** para Colima en gimnasia y ciclismo

**NUEVO DT** 

novic. A través de un comunicado, el club nor-eño anunció al serbio como el indicado para comar las riendas de cara al Apertura 2024.

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

La jornada dominical fue buena para la delegación colimense que participa en los Juegos Conade 2024, pues en la sede de Jalisco, se obtuvo el segundo oro con Alexa Pérez Alfaro y Fabiola Ochoa Cambrón en gimnasia de trampolín; además otro bronce más en ciclismo de ruta con el equipo varonil.

El segundo metal dorado con Alexa y Fabiola fue en la categoría 15-16 años de la modalidad de sincronizados femenil con suma de 41.860 puntos, dejando en la plata a las representantes de Sonora Ana Ruiz e Italy Chaparro con 40.390, el bronce se lo llevan las veracruzanas Blanca González y Ada Marín con 39.680.

## **CICLISMO**

El ciclismo colimense cerró su participación con la cosecha de una presea más de bronce en el ciclismo de ruta con el equipo varonil de la sub 23.



Alexa Pérez Alfaro y Fabiola Ochoa Cambrón son de oro en gimnasia.

# **Conquista Alcaraz el Roland Garros**

español Carlos Alcaraz, conquistó el Gran Slam de Roland Garros por primera vez en su carrera, firmando una épica remontada en 5 sets sobre el alemán Alexander Zverev (3-6, 6-2, 7-5, 1-6 y 2-6) en la final disputada sobre la mítica pista de la Philippe Chartier en París.

En un partido que duró más de 4 horas para definir al nuevo monarca, luego del abandono de Novak Djokovic por lesión, Alcaraz se vio

abajo por dos sets a uno, una desventaja que ningún tenista había PARÍS, FRANCIA.-El joven tenista remontado en una final de Grand Slam para proclamarse campeón, hasta que el español lo consiguió.

Este éxito le permitirá a Carlos Alcaraz subir en la próxima clasificación ATP hasta el número 2, solo superado por el italiano Jannik Sinner (nuevo número 1) y adelantando al serbio Novak Djokovic, campeón el año pasado en la tierra batida de París y que abandonó por lesión esta vez antes de los cuartos de final.

A sus 21 años, Alcaraz acumula ya tres torneos del Grand Slam ya que anteriormente se había coronado sobre pista dura en el Abierto de Estados Unidos en 2022 y sobre césped en Wimbledon en 2023. Es el jugador más joven en conseguir apuntarse tres grandes en diferentes superficies, toda una evidencia de su versatilidad.

Pero sobre todo consiguió inscribir su nombre en el torneo donde tradicionalmente el tenis español ha conseguido sus mayores gestas: es el 27° título de un tenista español en los cuadros individuales de Roland Garros y el 23º en la categoría masculina.



Carlos Alcaraz ganó su primer Grand Slam en París derrotando a Zverev en cinco sets.

**DIARIODE** COLIMA Lunes 10 de Junio de 2024 11

**FUT TERCERA FUERZA** 

# **Favoritos se** adelantan y San Rafael sorprende

Francisco Villa vino de atrás para derrotar a Elite; Lázaro Cárdenas y Bosco toman ventaja

#### Francisco ESPÍRITU GÓMEZ así ventaja en la ida.

El monarca de Copa del Futbol de Tercera Fuerza de la AFEC, Francisco Villa, comenzó con el pie derecho la ronda de cuartos de final de Liga, tras vencer en la ida a Elite 2 tantos por 1, serie que se disputó en uno de los campos de la Asociación rumbo a El Chical.

Elite comenzó sorprendiendo a un Francisco Villa que no se encontró durante el primer periodo, sin embargo, en la segunda mitad reaccionaron hasta darle la vuelta al marcador 2-1 y tomar

En el resto de los compromisos, Lázaro Cárdenas se impuso 3-0 a Sabritas con anotaciones de Ramón Orozco, Gerardo Muñoz y cerró la cuenta Óscar Muñoz. El juez central fue Bryan Gómez, apoyado en las bandas por Gabriel Vázquez y Mario Mendoza.

En las otras dos series que también se llevaron a cabo en los campos de la AFEC-Chical, Bosco le pegó a Barcelona 2-0 y San Rafael sorprendió a Loma de Juárez 2-1, de ambos partidos no fueron reportados los anotadores.



Francisco Villa tomó ventaja en el juego de ida de cuartos de final del Futbol Tercera Fuerza.



San Rafael sorprendió al iniciar la Liquilla del Futbol Tercera Fuerza, venciendo a Loma de Juárez.

#### PRIMERA FUERZA

En cuanto a la Jornada 21 de Liga y 8 de Copa del Futbol de Primera Fuerza, Miguel Hidalgo se impuso 6-4 al Imperio con tantos de José Cruz (2), Juan Rolón (2), Miguel Ramos y Julio Paredes. El líder Llano ganó en la mesa al Guadalajara.

Aguilar Ferrell entregó dos balo-

nes a los subcampeones y tres a los monarcas de este Torneo.

Ricarte, Carlos Juárez, Óscar

Ramírez, Alejandro Ramírez, Jorge Vallejo, Juan Treviño, Ma-

nuel Ávalos, José Partida, Pedro

Jiménez, Eulalio Pérez, Marco

Ávalos. Entraron de relevo Aarón

Jiménez, Roberto Torres, Germán

Jiménez, Roberto Ávalos y José

Cervantes. DT Samuel Amezcua.

cha para iniciar con el campeo-

nato 2024-25, pues son pocos

los equipos que han estado par-

ticipando, de hecho, en este tor-

neo hubo muchos partidos que

fueron ganados por default o en

Por otro lado, aun no hay fe-

Los monarcas son Carlos

En otros frentes, Arboledas 5-0 a Colivilla con anotaciones de Iván Benítez (2), Adrián Aguayo, Oswaldo Martínez y Libalier Mora. Zacualpan 5-1 a Águilas Rojinegras con dianas de Lorenzo Carpio, Manuel Carpio, Eliseo Mora, Óscar Méndez y Erick Santos.

Solidaridad se impuso 4-2 al Infonavit con goles de Arturo Campos (2), Sergio Torres y Omar Espinoza. Halcones 2-1 a Deportivo Comala con dianas de Fabián Cernas y Manuel Ceballos. Finalmente, Sección 82 barrió 11-4 a Barcelona sin reportarse anotadores.

# Lidera Linces el softbol femenil; le pega a Loras

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

En un juego muy cerrado y lleno de emociones, las chicas de Linces de Piscila derrotaron 8 carreras por 7 a Loras y de paso, frenaron su racha ganadora en el presente torneo concluyendo además la primera vuelta.

El encuentro se llevó a cabo este sábado en el diamante de las Pitahayeras que aprovecharon su condición de local para este duelo.

El partido lo ganó Ericka Ochoa, quien estuvo toda la ruta aceptando 4 hits y un jonrón de Irene Grajeda, tres chocolates y dos bases por bolas. La pitcher perdedora fue Mercedes Arévalos, también estuvo toda la ruta. aceptando 17 hits, dando 6 bases por bola y un chocolate.

Las mejores al bat por Linces fueron Yazmín Rangel de 3-3, Melany Cárdenas, Erika Ochoa de 4-3, Estrella Aceves y Abril Marías de 4-2, Cristina Rodríguez de 4-2 con 2 bases por bola, Kimberly Rangel de 4-1 y Rosita Heredia de 4-1. El ampayer fue Carlos García.

Por Loras las mejores al bat



Foto de Francisco Espíritu

En un juego cerrado, Linces frenó a Loras en el softbol femenil.

fueron Lourdes Silva de 3-2, Irene Grageda de 3-1 con 1 jonrón y una a bordo, así como L. Rubio de 3-1 y Liz Bocanegra de 2-1.

#### **RESULTADOS**

En los otros marcadores Sultanas apaleó 19 carreras por 6 a Correcaminas de Zapotlán, donde la ganadora fue Angélica Galván, lanzando las 7 entradas conectándole 7 hits y ponchando a 7 jugadoras, además dio 2 bases por bola.

La perdedora fue Lorena Arriaga tirando 2 entradas, con relevo en la tercera de Alejandra Vázquez, a ambas les conectaron 14 hits y dieron 6 bases por bola, además de ponchar a dos jugadoras.

# Para Toros Celaya, el torneo de pretemporada en fut de Coquimatlán

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Toros Celaya se llevó el torneo de pretemporada del Futbol de Coquimatlán, tras vencer este domingo al Agua Zarca 3 tantos por 1, duelo que se llevó a cabo en el campo 1 de la Unidad Deportiva de dicha cabecera municipal.

Los goles que le dieron el triunfo a los astados fueron obra de Manuel Ávalos en dos ocasiones y Juan Treviño, mientras que por los subcampeones marcó Emmanuel Gama. El juez central fue Miguel Bazán, quien expulsó a Aarón Jiménez por juego brusco grave (doble

Al término del encuentro se llevó a cabo la premiación, donde

el tesorero de la Liga, Feliciano la mesa.

Foto de Francisco Espíritu

Toros Celaya fue el mejor durante el torneo de preparación en el fut de Coquimatlán hasta ganar la final.

12 Lunes 10 de Junio de 2024 **DIARIODE** COLIMA



#### **TORNEO DE LIGA**

# Califican San Rafael y Atlético Chiapa en Fut Primera Especial

Lo de Villa está virtualmente clasificado, aunque se oficializaría hasta la última Jornada

#### Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

San Rafael con triunfo y Atlético Chiapa con derrota, amarraron su boleto a la Liguilla por el título de Liga del Futbol Primera Especial, pues el noveno puesto, Lázaro Cárdenas, cuenta con 28 unidades, mientras que el primero y segundo cuadro con 36 y 34, respectivamente, cuando resta una jornada por disputar.

En lo que fue la actividad dominical, San Rafael se impuso en la Fecha 10 de Liga y Copa 3-1 a Lázaro Cárdenas con anotaciones de Misael Hoyos (2) y Fernando Hernández. Los rafaelillos además, escalaron al sexto puesto.

Por su parte, Atlético Chiapa perdió 7-1 con Piscila y se quedó en 34 unidades. Su boleto a cuartos de final fue gracias a la derrota de Lázaro Cárdenas con San Rafael. Por otro lado, los goles del cuadro pitahayero fueron obra



Sufrió, pero San Rafael presume que está en la ronda de cuartos de final del Futbol Primera Especial

de Francisco Cruz (2), Alexis Ríos (2), Orlando Valdez, Óscar Chávez y Jesús Osorio; de los perdedores no fue reportado el anotador.

Lo de Villa sorprendió a Alpuyequito 4-3 con dianas de Pablo Arellano (2) y Alfonso Llerenas; de los perdedores recortaron Rogelio Huerta, Antonio Torres y Erick Gallardo. La escuadra encaladillera llegó a 31 puntos, ya está virtualmente clasificada al tener mejor diferencia de goles, pero oficialmente aun le podría dar alcance Lázaro Cárdenas (28) en la última Jornada.

En otros frentes, Halcones se impuso 6-2 a Villa de Álvarez con pepinos de Hugo Aviña (2), Juan M. Soto 82), Miguel Chávez y un autogol; de los soperos concretó los dos Diego Pedraza.

Tepames se impuso 3-0 a La Palmita, duelo del cual no fueron reportados los anotadores. Gana en la mesa Hotel Mirador al Atlético Municipal.

#### LA COPA

En cuanto al torneo de Copa, Piscila se quedó solo en la cima con 25 puntos, mientras que Alpuyequito se estancó en 22 y fue alcanzado por Halcones con la misma cantidad de puntos, además, las aves cuentan con un duelo pendiente frente al Atlético Chiapa que los podría catapultar a la disputa por el título. Los pitahayeros están a un paso de la final de este torneo.

La Liga de Futbol del Recuerdo no sufrió cambios en el liderato de las cuatro categorías

# **Rinocerontes se** repone en fut Oro

#### Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Luego de perder lo invicto la Jornada anterior, Rinocerontes se repuso en la Fecha 19 del campeonato de Liga del Futbol del Recuerdo en la categoría Oro, derrotando 6-2 a Educación Especial para mantener la cima del torneo que rinde homenaje a Miguel Ángel Piochas Jiménez.

En el resto de los marcadores sabatinos, Juventus sorprendió a Villa de Álvarez 1-0; SNTE 39 le pegó 4-0 a Club Oro Colima, mientras que Titanes goleó 8-2 a Suterm; San Jerónimo se despachó con la cuchara grande con un 18-0 a Real Sociedad-Coca y cierra el 5-1 de Coca Cola a Unión Colima Tonila.

#### **SUPERMÁSTER**

Mario Lorenzo Álvarez, Independiente sique firme en la cima del torneo de Liga, luego de la goleada que le propinó a Siteldi 7-1.

En el resto de los marcadores sabatinos Deportivo Álvica le pegó 6-0 a Deportivo Kolimán; SNTE 39 doblegó 4-0 a Titanes, mientras que Real Manrique superó 7-2 a Deportivo Oro; Halcones venció a Flamingos 4-2.

En otros resultados, Sección 82 sumó tres puntos tras vencer de visita a San Jerónimo 3-1; Necaxa 5-0 al Barcelona y SNTE 6 diblegó 4-1 a Villa de Álvarez.

#### **DIAMANTE**

En esta categoría, Deportivo Oro blanqueó 3-0 a Imperio para reafirmarse en el sitio de honor del torneo de Liga del campeonato que rinde homenaje a Eleuterio Vázquez Anguiano.

En el resto de los marcadores sabatinos Taxistas Leones Negros doblegó 3-1 a Guadalajarita; Real Manrique 2-2 con SNTE 6, mientras que Bosco Comala doblegó 2-1 a Villa de Álvarez y América 2-0 a Restaurante Tamarindos.

En la categoría que homenaiea a En la categoría que rinde homenaje a Manuel Castellanos Cisneros, Oro-Trigonat goleó 3-0 al Guadalajarita y sigue en el primer lugar de la Liga.

En el resto de los marcadores Bosco Comala goleó 8-0 a Deportivo Amigos; Lo de Villa 3-2 a Restaurante Tamarindos; Halcones 3-0 a U. de San José; Cruz Azul 2-1 al América e Independiente 3-1 a Villa de Álvarez.



El balompié Superveteranos Libre tiene dos líderes en el Torneo de Liga.

# **Empata Ciapacov liderato** de Liga en el soccer Super

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Sindicato Ciapacov empató el liderato general del torneo de Liga en el balompié Superveteranos Libre, tras vencer a Construmanía 2-0 y combinarse el empate de Guindas con Real Manrique, en duelos que se efectuaron el sábado.

Ahora, quienes comparten la cima del campeonato llegaron a

64 unidades, luego de disputarse la Fecha 25 de Liga y 10 de Copa.

Por su parte, Construmanía, vigente monarca de Liga se quedó con 61 puntos en la tercera posición y con 21 en la Copa. En tanto, Guindas llegó a 29 bonos en el torneo que rinde homenaje a Mario Lorenzo Álvarez, mientras que Ciapacov arribó a 24.

Tocante al campeonato que

homenajea a José Ramón Cano Anguiano Curita, los dos goles que le dieron el triunfo a Ciapacov fueron obra de Erick Palafox y Saulo Lázaro.

#### **JORNADA**

En el resto de los marcadores, Real Manrique le sacó empate 0-0 a Guindas, pero en penales ganaron los líderes 5-4 el punto extra. Los blanquiazules se reafirman en la quinta posición del campeonato regular con 36 bonos.

Villa de Álvarez es cuarto en la Liga luego de vencer a Barcelona 3-2 con anotaciones de Guillermo Gómez (2), Héctor Carmona y Adán Vargas; de los perdedores lo hicieron Gaudencio Rodríguez y Jorge Pedroza.

Jaguares se impuso 3-1 a San Jerónimo con goles de Víctor Luna, Rogelio Castillo y Carlos Rodríguez: la honrilla fue de Juan Orozco.

Finalmente, Independiente 7-1 a La Villa con tantos de Luis M. Álvarez (2), Gustavo Ocampo (2), Juan Lizardi, José A. López y Jorge L. Rodríguez; la honra fue de Fidel Zamora. Imperio le ganó en la mesa al Tonila y quedó pendiente el choque entre Deportivo Ixtlahuacán frente a Deportes Charas. Descansó Juventus.

# aviso. economico es tu oportunidad



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

# bienes raices venta

SE VENDE casa, 3 recámaras, cocina, cochera totalmente techada y terraza. Un baño completo y un medio baño. Informes:312-554-69-98

VENDO casa, 2 recámaras, 2 baños completos. Fraccionamiento Lagunas. Tel:312-314-13-09.

VENDO local comercial céntrico, 1,000m2 terreno, 800 construidos. Tel:312-314-13-09.



ADELANTITO Zentralia vendo terrenos, fraccionamientos residenciales, meses sin intereses. 312-314-02-04.

LOTE campestre 1000m2, agua potable, luz. \$125,000. Tomo carro. Tel:312-169-82-11.

VENDO terreno 222m2, fraccionamiento Romanza, 8.50m2 por 26m2. Tel:312-314-13-09.



AGENCIA Aduanal solicita: despachador: disponibilidad de horario, estudios mínimos preparatoria, experiencia mínima un año, licencia de conducir vigente, proactivo, responsable. Interesados enviar curriculum a: esmeralda.cervantes@spcunisyn.com

S	U		0	K	U			
				3		9		7
			9		8	თ		2
	3		2	7	4	8	5	
	5		1		3			
				8	7		1	9
8		4		9			3	
3								5
			7	5	6		2	3
1	6	5		2			7	



# Paracaidismo





Aeronave
Altura
Amortigua
Arnés
Asistida
Aterrizar
Avión
Caída
Deporte
Espalda
Libre
Lanzar
Manual
Modalidad
Técnica

DIARIODE COLIMA

SUSCRIPCIONES QUEJAS Y SUGERENCIAS

Teléfonos 316-18-00 ext 171 y 161

# PAGO DE REPARTO - DE UTILIDADES



A los exempleados que laboraron en Grupo Yazaki S.A. de C.V. planta(s) Colima/Tecomán más de 60 días en el periodo Fiscal 2023, se les informa que su pago estará disponible a partir del 20 de mayo de 2024 y hasta el 28 de junio de 2024, para ello deberán:

1.- Acudir a cualquiera de las sucursales Bancomer de la República Mexicana, dentro de sus horarios normales de servicio.

#### Requisitos indispensables:

- Identificación Oficial Vigente (Credencial INE, Pasaporte) original y copia.
- Convenio SIT: 01819623
- Como referencia bancaria proporcionar el "NÚMERO DE SEGURO SOCIAL"
- Concepto: PTU2023 (en mayúsculas y sin espacios)
- 2.- Acudir a la ventanilla bancaria indicando que va a cobrar una <u>"Orden de Pago"</u> proporcionando los datos del punto número 1.

En caso de dudas: Comunicarse a los teléfonos: PLANTA COLIMA 312-943-8903 Asistente virtual, 312 316 3017 Laborales, 312-316 3005 Nóminas.

PLANTA TECOMÁN: (313) 325 3439 ext. 2 Nóminas, en un horario de **08:00 a 17:30** 

Nota importante: Después del 28 de junio para tramitar el pago deberás comunicarte a los números antes referidos.

**DIARIODE** COLIMA 14 Lunes 10 de Junio de 2024

# ORDEN PÚBLICO



## CARTULINA

Una cartulina con un mensaje amenazante fue colocada la tarde de ayer afuera de una vivienda, sobre la calle Clavel, en la colonia Las Águilas, del municipio de Villa

# **Ejecutan** a dos

Un hombre y una mujer fueron asesinados a balazos la mañana de ayer dentro de la cancha techada de la calle González Lugo, en la colonia Infonavit Camino Real, de la ciudad de Colima.

Se dio a conocer que sujetos armados llegaron hasta donde se encontraban las dos personas y con pistolas le dispararon en repetidas ocasiones

Los equipos de emergencia nada pudieron hacer para salvar a los agredidos.

Los responsables no fueron detenidos.

**COLIMA** 

# **Asesinan** a hombre

De varios balazos fue asesinado un hombre la tarde de ayer en una de las calles en la colonia Villa de Los Pinos, al oriente de la ciudad de Colima.

Se dio a conocer que un individuo se le acercó al hombre y le disparó a quemarropa, luego se dio a la

El agredido quedó sin vida en el lugar.

**VILLA DE ÁLVAREZ** 

# **Ultiman** a otro

Sujetos asesinaron de varios balazos a un hombre la tarde de ayer sobre la calle República de Venezuela, en la colonia Morelos, de la Villa.

Individuos armados se le acercaron al hombre y una de ellos sacó una pistola con la cual le disparó en repetidas ocasiones, para de inmediato darse a la fuga en una motocicleta.

El agredido quedó sin vida en el lugar. Los agresores no fueron detenidos.

Sergio Uribe Alvarado

TRAS ATAQUES A TIROS

# Breves Detienen a seis armados

Les encontraron armas hechizas

**AGENCIAS** 

TAPACHULA, CHIS .- Seis hombres que portaban armas de fuego fueron detenidos durante el operativo que el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional, Policía del Estado y Fiscalía Estatal desplegaron en el municipio, tras ataques de grupos armados que provocaron el desplazamiento de cientos de familias.

"Realizando recorridos preventivos cuando al ir circulando sobre la calle Abasolo y Manuel Ávila Camacho del referido lugar, se encontraron caminando a seis hombres, cinco de ellos cargando un costal, por lo que al realizarles una revisión, se les encontró al interior tres escopetas de manufactura hechiza, una pistola de manufactura artesanal, y diversos cartuchos", detalló la Fiscalía General del Estado en un comunicado.

La autoridad identificó a los detenidos como Manuel "N" de 62 años, David "N" de 32 años, Samuel "N" de 38 años, Pedro "N" de 27 años, José "N" de 47 años y Manuel "N" de 26 años.

Todos fueron puestos a disposición del Ministerio Público acusados del delito de resistencia de particulares y portación de arma de fuego sin licencia.



Los seis hombres fueron puestos a disposición del Ministerio Público por el delito de portación de arma de fuego sin licencia.









La Comisión de Búsqueda de Chihuahua pidió ayuda para localizar a una familia de migrantes colombianos.

# Desaparece Familia de migrantes colombianos

**AGENCIAS** 

CHIHUAHUA, CHIH.- La Comisión Local de Búsqueda del Estado pidió ayuda para localizar a una familia de migrantes colombianos, integrada por una pareja y dos niños, la cual desapareció el 28 de mayo pasado cuando viajaba a Ciudad Juárez.

La Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la Comisión Local de Búsqueda, difundió el retrato de las cuatro personas,

bia, después de que perdieron comunicación con ellos.

Los desaparecidos son: Silvia Marcela Martínez Parra, de 34 años de edad; Fredy Méndez Remolina, también de 34 años, así como los menores de edad Miguel Esteban Ramírez Martínez, de 15 años, y Keily Beltrán Martínez, de 9 años.

Según la información pro-

en respuesta a una denuncia porcionada, Silvia Marcela peso; de piel morena clara, ojos que el 7 de junio presentaron sus y Fredy Méndez dejaron de cafés, cabello corto y castaño. familiares desde Bogotá, Colom- contestar el teléfono luego de Silvia Marcela Martínez Paabandonar la Ciudad de México hacia la frontera.

Keily Beltrán Martínez es una niña de 9 años de edad con piel morena clara, de un metro con 10 centímetros de estatura, 30 kilos de peso; ojos color miel y cabello largo alaciado color castaño.

Miguel Esteban Ramírez Martínez, de 15 años, tiene 156 centímetros de altura y 42 kilos de

rra, mide un metro con 60 centímetros y pesa 46 kilos; de piel morena clara, cabello largo, lacio y negro, como seña particular tiene un tatuaje en el brazo que dice "familia".

Fredy Méndez Remolina, de la misma edad que su pareja, mide 175 centímetros y pesa 75 kilogramos; tiene cabello corto, lacio y negro.

# INTERNACIONAL



TRAS DERROTA EN LOS COMICIOS

# **Emmanuel Macron anuncia** elecciones anticipadas

Marine Le Pen asegura que su partido está listo para "asumir el poder"

**AGENCIAS** 

PARÍS, FRANCIA.- El presidente francés, Emmanuel Macron, anunció la disolución de la Asamblea Nacional y la convocatoria de elecciones para el 30 de junio y el 7 de julio, tras la derrota en los comicios europeos

"No podría seguir, al término de esta jornada, mirando hacia otro lado. A esta situación se añade además la fiebre que ha contagiado el debate público y parlamentario en nuestro país", dijo Macron, en una alocución televisada desde el Elíseo.

"Es por ello, que, después de haber procedido a las consultas previas del artículo 12 de nuestra Constitución, decidí devolver la palabra de nuestro futuro parlamentario a través del voto", agregó.



Foto Internet

Emmanuel Macron anunció la disolución de la Asamblea Nacional, tras la derrota de los comicios europeos de ayer

Macron sopesó el duro revés de su lista en las europeas de ayer (15 por ciento), que logró la mitad de apoyos que la de la Agrupación Nacional de Marine Le Pen (en torno al 30 por ciento), según los sondeos a pie de urna.

La líder de la ultraderechista Agrupación Nacional (RN), Marine Le Pen, afirmó que están preparados "para asumir el poder" en las elecciones legislativas que el presidente Emmanuel Macron anunció ayer tras su derrota en las elecciones europeas.

"Estamos listos para asumir el poder si los franceses nos dan su confianza", aseguró Le Pen ante sus enardecidos seguidores después de que su partido logró algo más del 30 por ciento de los votos, según los sondeos a pie de urna.

# Benjamin Netanyahu: "Es el momento de unir fuerzas"

TEL AVIV, ISRAEL. - El exgeneral y ministro del Gabinete de Guerra israelí, Benny Gantz, anunció ayer su salida del Gobierno por sus discrepancias con el primer ministro, Benjamin Netanyahu, acerca de la gestión de la guerra en Gaza.

"Dejar el Gobierno es una decisión compleja y dolorosa", declaró en una comparecencia televisada. Posteriormente, los ministros Eisenkot y Tropper también presentaron su renuncia. Netanyahu reprochó a Gantz que no es momento de abandonar, sino de unir fuerzas.

El ministro de Seguridad Nacional, el colono y antiárabe Itamar Ben Gvir, aprovechó

**AGENCIAS** la situación para demandar un puesto en el Gabinete de Guerra, hasta ahora compuesto con miembros con derecho a voto por Gantz, Netanyahu y el ministro de Defensa, Yoav Gallant.

El también extremista Bezalel Smotrich, al frente de la cartera de Finanzas, criticó la decisión de Gantz como la respuesta "exacta" a lo que buscan el líder de Hamas en Gaza, Yahia Sinwar, o el líder del grupo chií libanés Hezbolá, Hasán Nasrala.

Por su parte, el jefe de la oposición israelí, Yair Lapid, calificó la acción de Gantz de "importante y acertada".

Además, reiteró la necesidad de crear un gobierno "sensato que conduzca al retorno de la seguridad a los ciudadanos de



Foto Internet

Israel, al regreso de los secuestrados, a la restauración de la economía y la posición (en la esfera) internacional de Israel".

Al menos 274 palestinos murieron y alrededor de 700 resultaron heridos durante los ataques israelíes del sábado en el campamento de refugiados de Nuseirat, en el centro de Gaza, según un comunicado de la oficina de medios del Gobierno de la Franja, controlado por Hamas.

El brazo armado del grupo islamista publicó un video en el que asegura que tres rehenes, uno de ellos estadounidense, fallecieron en la gran operación de rescate que desplegó la mañana del sábado el Ejército israelí.

Trump insistió en que la situación en la frontera sur es "insostenible"

# **Donald Trump** apuesta por el voto latino

**AGENCIAS** 

LAS VEGAS, E.U.A.- El expresidente republicano Donald Trump apostó ayer por los votantes latinos en un mitin electoral en Las Vegas dedicado a esta comunidad en el que cargó contra los migrantes que están llegando por la frontera sur y de los que dijo "están haciendo daño" a la economía de los latinos ya viven en Estados Unidos.

Trump insistió en que la situación en la frontera sur es "insostenible" y acusó al presidente Joe Biden de haber creado una "crisis" y señaló que las restricciones al asilo anunciadas por el mandatario el martes pasado "no significan nada".

"Si Joe Biden quisiera firmar una orden ejecutiva para detener la invasión lo único que debería hacer es decir: 'Aquí reinstituyo todas las políticas fronterizas de alguien llamado Donald Trump", precisó el exmandatario frente a los asistentes que se reunieron en el parque Sunset bajo una temperatura de alrededor de 38 grados centígrados.

Trump aprovechó el evento para rebautizar la campaña enfocada en la comunidad hispana y latina que pasó de llamarse Latinos for Trump a Latin American for Trump, el cambió se hizo para enfatizar que los latinos son estadounidenses, según dijo a EFE Jaime Florez, director de comunicaciones hispanas de la campaña de Trump.

16 Lunes 10 de Junio de 2024 DIARIO DE COLIMA

# DIARIODE MANZANILLO

**CON MURALES** 

# Embellecen sectores del Centro Histórico

También se hacen mejoras en jardinería y trabajos de albañilería

# Brandon ENCISO ALCARAZ

Personal de la brigada de Embellecimiento Urbano de la Dirección de Participación y Desarrollo Comunitario continúa los trabajos de mejoramiento y embellecimiento de los Sectores del Centro Histórico.

Con renovación de pintura, mejoras en jardinería y trabajos de albañilería, se da orden, se limpia y se mejoran los espacios públicos de los sectores. Mediante boletín de prensa se dijo que estos trabajos cumplen con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas al mejorar la fisonomía del Centro, convirtiéndolo en un atractivo turístico importante, pues es el rostro que recibe a miles de turistas nacionales y extranjeros a lo largo del año.

Se pide a los habitantes de los sectores mantener limpias las áreas públicas, a cuidar y no dañar el equipamiento urbano, por el bien de todas y todos.





Fotos Ayuntamiento de Manzanillo

Buscando mejorar la calidad de vida de las personas, la brigada de Embellecimiento Urbano fue desplegada en el centro.



Foto Intern

Vecinos del bulevar costero pidieron a las autoridades detener a él o los responsables del robo de tapas de alcantarillado.

# Desaparecen tapas de alcantarillas

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Desaparecen las tapas de las alcantarillas del bulevar costero y de la delegación Tapeixtles, lo que representa un riesgo de accidentes para los conductores, advirtieron vecinos de la zona

Señalaron que al parecer el autor puede ser una persona que se dedica a la venta de chatarra en las colonias de la Zona Centro.

Dijeron que desde la noche del pasado jueves se robaron tres tapas de las alcantarillas que se encuentran por la banqueta del bulevar costero, y una más en la colonia Indeco, de la referida delegación, representando esto un peligro para el peatón, ciclista, motociclista y automovilista.

En ese sentido, mencionaron que dos tapas de fierro fueron retiradas de la banqueta del bulevar costero, a la altura de la colonia Las Joyas, y la tercera de la avenida López Mateos, de la citada delegación.

Cabe mencionar que la denuncia fue puesta y levantada por vecinos del lugar que pidieron la intervención de la policía preventiva con la idea de atrapar a él o los responsable.